
从2015年12月起，百度非企渠道业务员刘明（化
名）持续向百度公司和北京消协举报百度推广赌博
网站问题，至今无果。同一时段，长沙的工薪族陶阳

（化名）沉溺网络赌博输掉20多万元。此前，他通过百
度搜索页面进入“澳门威尼斯人”、“九五之尊”等网
上赌场。记者持续两个月关注百度搜索发现，多家赌

博网站盗用其他公司营业执照注册百度推广账户，
夜间10点以后通过百度“商业推广”悄悄上线，次日9
点前全部下线。（7月18日《新京报》）

经历过前段时间的“魏则西事件”，在空前的舆
论压力以及监管部门的约谈和要求之下，百度进行
了一系列的整改，包括每页搜索结果的商业推广数
目不超过4条；商业推广用蓝色字体和自然搜索结果
进行区分等等。很多网友都以为，从此以后百度的经
营会更加规矩、健康和阳光。但是事实证明，抱有这
种想法的网友实在是太天真了。

媒体持续数月的观察和深入调查证明，百度只
不过把自己那些既不道德，同时也不合法的生意做
得更加隐蔽了而已，但是他们从来没有真正的收手。
比如这些形形色色的赌博网站，采取的策略是深夜
10点多上线，然后凌晨时分悄然下线，以这种刻意的

低调来隐藏自己，坑害别人。而对于真正的好赌之徒
来说，他们并不在乎赌博网站什么时候上线，只要上
线，就聚众豪赌，一些百度推广靠前的赌博网站，半
个多小时内的投注额就达几千万元、上亿元，而一些
沉溺其中的好赌分子，一晚上就可能输掉十几万元、
几十万元。

赌博在我国是非法的，是要被公安机关严厉打
击的，不管是现实中的赌博，还是网络上的赌博，那
么这些赌博网站，是如何通过百度参与商业推广的
资质审查，公然上线的呢？据多名从事百度非企渠道
推广的业务员透露，百度非企账户主要用来进行灰
色或非法业务推广，如赌博、保健品、“定位找人”等，
而这些赌博网站，几乎都是通过盗取其他合法企业
的营业执照来通过百度方面的审核的。

表面上看，百度方面好像也是被蒙蔽了，其实不

然，赌博网站盗用合法企业的资源通过百度审核，不
过是为了走程序，而这些赌博网站最终还是要通过
百度的商业推广来显示，来诱使网友上当，作为提供
显示平台的百度，不可能不知道这些赌博网站画皮
下的真实面目，只不过在一个赌博网站一晚上就高
达30万元的推广费用面前，装作不知道而已。

另一方面，记者通过百度手机端夜间搜索，显示
满屏的赌博信息。而在次日早上，多家被推广的赌博
网站悄悄下线。百度敢说自己夜间就没有工作人员
对搜索内容进行监管吗？这显然是不可能的事情。

“魏则西事件”刚刚尘埃落定，百度又再次被曝出“赌
博门”，我们不知道百度背后到底还隐藏着多少“见
不得阳光的生意”。而作为一家著名的网络企业，百
度在追求市场利润的同时，显然应该想想自己的商
业道德、社会责任、国家法律。

日前，菏泽市定陶区南王店的崔先生反
映，其女儿在南王店中心卫生院看病即将输完
第一瓶葡萄糖时，发现瓶中有一只死蚂蚁。崔
先生担心孩子因输入可能被感染的液体对身体
造成损害。南王店中心卫生院相关负责人称，
双方可以协商解决，也可进行医疗事故鉴定，
再作赔偿。(7月17日《齐鲁晚报》)

一只蚂蚁引发了一场医患纠纷。对于药瓶
中为何出现蚂蚁尸体，南王店中心卫生院张姓
负责人表示不清楚。他称，卫生院是通过经销
商由厂家进货的，对药品清点时，不可能对每
瓶药剂挨个检查。但无论如何，医院要对自己
使用的药品药剂负责。蚂蚁来自何方“不清
楚”，那药品的品质药效等相关情况院方能够
“清楚”吗？以责任划分来说，医院对每瓶药
剂都应该仔细检查，所谓的“不可能”，当然
就是一种责任推诿。然而，医院有权如此撇清
责任吗？

当事人质疑蚂蚁是如何进入输液瓶中的，
相关方面有责任按图索骥，查出蚂蚁在哪个环
节进入了药瓶，而不是不负责任地答复，否
则，患者治疗过程中，还有可能出现更大的事
故。

公共免费WiFi作为惠民工程，已成为很多地
方建设“智慧城市”的标配。但实际效果并不理想，
在很多城市，连不上、网速慢、信号不稳定等问题，
备遭市民吐槽。（7月17日《人民日报》客户端）

政府公共免费WiFi，政府部门是给运营商付
了钱的。公共免费WiFi不好用，一是“政商合作”模
式下，对建设单位来说，需要完成的只是覆盖率任
务，他们并不关心公众使用的效果；二是参与合作

的运营商也没有动力把免费WiFi弄得特别好用，
要不然手机流量就没人买了。三是公共WiFi好不
好用，既没有具体的考核标准，更没有有效的公众
监督，于是仅满足于有，而不会追求好。

说白了，政府公共免费WiFi不好用，真正的核
心原因在于公共资金使用的效率低下。因此，提高
公共WiFi质量，怎样调动更有效率的资金去选择
更加靠谱的技术才是问题。

红旗飞扬，彩球飘飘，礼仪小姐落落大
方……在西北某省一场招商会的签约现场，几
个项目的签约双方大笔一挥，双手紧紧相握，笑
意融融。而在场的某市一位部门负责人无奈地
对记者说：“这里头我们市的几个项目，早在半
年前就签过约了，如今无非是让老板给个面子，
再来捧个场。”记者调查发现，现实中重复签约
并不少见。（7月17日《人民日报》）

如果不是媒体的调查，大概很少有人能够
想到，那些数字看起来光鲜无比的招商成绩背
后，竟然还有着重复签约等种种猫腻。而所谓重
复签约，无非两个目的：一是将签约仪式的气氛
捧热，营造一种当地是热门投资地域的假象；二
是让数字漂亮，提升政绩。换而言之，地方招商
中的“重复签约”现象，看似荒诞与不可理解。但
对于地方部门而言，却是一场乐于参与且收益
颇丰的自欺欺人的游戏。

如此来看，真正令人莫名惊诧的，或许仍不
是“重复签约”本身的不合逻辑，而是这样一场
签约双方都心知肚明的游戏，竟然能够大行其
道地进行。如此事件重复地在上演，当事人都知
道其中的问题与漏洞，但不仅他们在有默契地
进行，且不会有人因此受到现实的约束与惩罚。
在“重复签约”整起事件中，到底谁是那个在故
意“装睡的人”？

反思地方招商中的“重复签约”乱像，单纯

地去指责当事双方意义并不大，更值得省思的
是如此行为产生的现实背景。具体说来就是，在
不少地方，都把招商引资当成了提升地方经济
发展的头等大事，甚至招商金额层层分解到各
个部门中。而对于招商引资具体效果的考量，也
很少注重于招商引资的具体效果，而惟招商引
资的“金额”而论英雄。当招商成为压倒一切的
任务，当招商总是着眼于数字，不可避免地会催
生出“重复签约”的怪现状。

当前，顶层设计越来越淡化地方间的GDP
排名，但在不少地方，地方经济发展指标仍是最
明显的成绩单，也是政绩考核的重要指标。于招
商引资行为中，地方政府最应该提供的，是良好
的地方形象和健康有序的发展环境，继而让投
资者看到可持续性经营的可能，如此才能让招
商引资的长期效果得以彰显。

正因如此，要让地方招商引资中的“重复签
约”现象消失，不可缺少的是一场源头治理。既
要适时降低地方政绩考核中的招商引资比例，
更要建立起科学的地方招商引资考核体系，以
此来避免招商引资成为地方经济发展中压倒性
的任务，也避免招商引资成为“纸面上的数字”。

“重复签约”充其量只是招商引资中的一种表
演，要让这样的表演消失，最不可或缺的，乃是
让招商引资回到正途，这是不能不被再次强调
的。

作 者/ 张建辉

7月15日，在吉林省长春市自由大路与会展大
街交会处，一位身穿蓝色上衣的年长阿姨手持纸
牌，站在人行道路口，引来过往行人注目。这位阿
姨说：这些年我实在是太孤独了，如今我只想找个
伴儿，安度晚年，男女不限。”（7月16日中青网）

这位阿姨69岁，老伴和女儿已经相继去世，如
今只剩她一人。据民政部的数据，目前我国城乡空
巢家庭超过50%。空巢老人面临着很多的问题，比
如就医、精神生活匮乏、经济、家庭生活困难等等。
如何疏解空巢老人内心的孤独与寂寞，让他们的
感情得到抚慰，是全社会必须认真面对的问题。

孝敬老人是每个人义不容辞的责任。子女们
逢年过节有假期的时候，要尽量多回家看看父母，
尽尽孝心，让老人家享受到儿女绕膝的天伦之乐。
从政府层面考虑，要把关爱空巢老人当做重要的
民生工程来抓，加大财政资金的投入，增加相关的
基础设施及配套设施建设力度，把空巢和独居老
人的晚年生活纳入社会管理当中，加强社会保障
体系的“与时俱进”。最后，空巢老人自身也应主动
适应，振作精神，使自己老有所学，老有所乐。心理
专家曾对13963名城市老人调查，发现40%的老人有
孤独、压抑之感。“心病还须心药医”，空巢老人要学
会心理自救，充分认识到子女“离巢”是家庭发展
的必然趋势，要为自己制订一个计划，向自己布置
不同难度的学习娱乐任务或人际交往任务，让老
年生活有所寄托。

■ 漫 画
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要查清蚂蚁

是怎么进入了药瓶
□ 李振忠

空巢老人

急需多元化关怀
□ 白杨林

百度还有多少“见不得阳光的生意”
□ 苑广阔

地方招商造假

需从源头治理
□ 王 聃
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